

godon y lana que llevan á vender á Cuernavaca y Teloloapam. Las minas son escasas, los vegetales abundan y entre las frutas tienen gran fama los melones y sandías, la piña y el dátil.

Fué la municipalidad de Tepecoacuilco, una de las que existieron desde ántes de la Independencia, muy floreciente por su riqueza agrícola; hoy cuenta mas de nueve mil habitantes. En otro tiempo le perteneció el pueblo de Mexcala, que se agregó al municipio de Zumpango el año de 1859. El archivo de esa poblacion, así como los de otras muchas de la República, ha sido destruido en nuestras guerras civiles.

Gran parte de las tierras del municipio, son llanuras fértiles, con buenos pastos para ganados, con pocas colinas y cerros de insignificante elevacion. Atraviesa toda la municipalidad el camino que conduce para Acapulco, desde que se deja la de Tasco en la escarpada cuesta del Platanillo. El alambre telegráfico sigue de Tepecoacuilco para Iguala. Hay buenas maderas, entre ellas el Brasil y el cascalote.

En otro tiempo fueron allí importantes industrias: la arriería, la cria de ganados, la elaboracion de panocha, jabon, aguardiente de caña y aun de azúcar, el comercio de lencería, de abarrotes y algunos telares de lienzos corrientes, todo lo cual dió nombre comercial á Tepecoacuilco.

*Táxpam.*—El significado del nombre de esta poblacion es el de «Conejo en el agua ó donde hay agua,» derivado de *Tuchtliapam*. Es poblacion formada con indígenas, probablemente despues de la conquista, y todavía se habla el idioma mexicano aunque algo adulterado. Su temperamento es mas caliente que el de Tepecoacuilco. Está situado en una llanura, entre dos cerros y desde los suburbios comienza la laguna de su nombre; las casas y aun la misma iglesia están techadas con palma; en las orillas de la laguna hay huertas de sandías y melones de muy buena calidad. El agua potable es sacada de los pozos y de un manantial que brota en el cerrito de Belem.

El pueblo de Mayonalan ó lugar donde escasean los alimentos, parece ser anterior á la conquista y aun se habla allí el mexicano mas que el castellano. Los jesuitas habian establecido en ese pueblo la cabecera del curato. Constantemente se desarrollan las fiebres y atacan las tercianas en el invierno y el verano.

El pueblo de Coacoyula ó culebra larga, á nueve leguas de Tepecoacuilco, es de formacion moderna, está situado en una loma con casas diseminadas, con una capilla que tiene el techo de palma; las casas están sombreadas por el huamúchil. Es uno de los lugares en que se produce con abundancia el chile pasilla, comprado por los comerciantes con mucha estimacion. El pueblo de Palula, esto es, lugar donde hay barro negro, tiene callejuelas irregulares y en una eminencia la iglesia techada con teja.

Es muy antiguo el mineral del Limon, estudiado por el viajero Humboldt: pero las minas han llegado al mas completo abandono con motivo de las revoluciones. Quedan algunas chozas cubiertas con palma y zacate, y los vecinos se abastecen de agua gorda proveniente de los manantiales.

Son notables las haciendas de Acayahualco y el Platanillo, productoras de azúcar. La de Almóya<sup>1</sup> de poca cuantía; las rancherías de Cayantlan, Zapotitlan, el Tomatal, Zacacoyuca, por la que pasa el camino de Acapulco; Santa Teresa, Tierra Colorada y otras varias cuadrillas de poco interés, se encuentran en el municipio de Tepecoacuilco, hoy tan abatido cuanto fué rico en otras épocas que sirven á sus vecinos de recuerdo grato y consolador.

#### Huitzucó.

Este pueblo se erigió en municipalidad el año de 1733, estando sujeto al partido de Tasco, de la intendencia de México. Comprende varias montañas que comienzan frente á la hacienda de San Gabriel, del municipio de Ixtla, con cerros de grande altura y montes de encinos y plantas medicinales. Allí se habla aun el mexicano adulterado, del que se deriva el nombre de Huitzucó, cuya palabra primitiva es: *Huitzilzoetli, huizachal en la ciénega*. Su origen fué de una de las pequeñas cuadrillas de indígenas del pueblo de Tlasmalac; se estableció una cuadrilla, á la que se reconcentraron otras, erigiéndose en pueblo el citado año de 1733, aunque algunos suponen que fué en época anterior, esto es en 1670, cuando se erigió tambien en parroquia. Posteriormente se fueron avecindando mas familias y prosperó mucho, pero las guerras civiles lo abatieron.

El clima es templado y la situacion del pueblo se parece algo á la de Iguala, en un plano poco inclinado, entre dos barrancas que corren hácia el Oeste de la poblacion. Hay dos calles rectas y amplias, las demás son estrechas é irregulares, tortuosas y todas sin empedrado; tiene una plaza de bastante extension á espaldas de la parroquia y en el centro una fuente de bonita apariencia formada por el año de 1838, pero está sin agua. Al rededor de la plaza están las casas consistoriales que tienen techo de teja, así como la escuela. La iglesia parroquial, construida por los años de 1735 á 1780, es de bóveda con esbelta cúpula y en la torre hubo un reloj. Los patios de todas las casas tienen árboles, hay huertecillas regadas por el agua de los pozos, y esto hace que desde corta distancia sea agradable el aspecto de Huitzucó. Hoy carece la poblacion de agua potable, por haberse destruido el acueducto que la conducía desde el cerro de la Cruz y la llevaba hasta el centro de la poblacion. Las casas consistoriales y la cárcel ocupan un edificio de dos pisos, que fué construido desde el año de 1849 á espensas de los vecinos.

(1). Agua que mana.



En Huitzuc pasa lo mismo que en otras poblaciones pequeñas, al tratarse de la instrucción pública; el preceptor no está suficientemente remunerado para que se dedique con decisión á cumplir su ministerio, obligándole las apremiantes necesidades de la vida á buscar recursos en otros trabajos; además hay la perniciosa costumbre de abrir la escuela solamente por cinco meses, lo que esteriliza ó hace muy poco fructuosas las lecciones; las faltas de asistencia son ocasionadas por la necesidad de acudir á las milpas.

El pueblo de indígenas mas antiguo en el municipio, es el de Tlasmalac, nombre cambiado con el de Texmalaca ó Texmalacatl que significa: *pedra de malacate*. A ese pueblo, anterior á la conquista de los españoles, pertenecian todas las cuadrillas que en el siglo XVII formaron el pueblo de Huitzuc, del que dista dos leguas y cinco de Iguala.

Texmalaca es más enfermizo que Huitzuc; las fiebres, las hidropesías y las intermitentes, son las enfermedades mas comunes; está situado en una meseta, en el camino que vá para Iguala; tiene una que otra de sus casas techada con teja y la mayor parte con palma ó zacate; sus callejuelas son tortuosas. La iglesia de bóveda, con elevado cimborrio, tiene torre y vasto cementerio circuido por una tapia. En el verano se siente la atmósfera pesada y en la calma abrumadora de la naturaleza se desliza la existencia, sin mas goces que el aspecto agradable del ciruelo, el tamarindo y el ilama, que crecen con tanta exuberancia en aquel feraz terreno, aunque el agua no abunda, pues para los usos domésticos tienen que conducirla de una barranca próxima.

En las cercanías de Tlasmalac hay una piedra de grandes dimensiones, en la que está esculpido un rostro humano, grotescamente dibujado, adornada la cabeza con una especie de penacho, con pendientes en ambas orejas y un círculo dibujado en un carrillo. Esa piedra, de figura oblonga y tosca, pesa cerca de cincuenta arrobas. A poca distancia de la población, hay algunas minas de hierro y de plata. El caserío se divide en tres grupos. Cerca de Texmalaca fué donde, alcanzado el patriota cura Morelos por el jefe realista Carrasco, cayó prisionero.

Por aquellos terrenos agrestes está la cuadrilla de Pololcingo, en terreno frágil y selvático, con abundantes maderas y canteras; la cuadrilla de Tlapala, nombre derivado de Tlapalli que en mexicano significa: *color para pintar*; la forman casas diseminadas, cubiertas con palma y no lejos hay una fuente de agua termal; la ranchería de *nanche dulce*, formada de humilde caserío, en terreno de buenos pastos, con algunos manantiales en que abrevan los ganados; aparecen entre los cerros y en la mas completa soledad, las pobres chozas de la cuadrilla de Escuchapa y la de Quetzalapa con una capillita y próxima á un cerro que en la estación de lluvias arroja luz fosforescente; la de Chancingo—*lugar de manantiales*—con vicaría fija desde 1868, á catorce leguas de Iguala, con camino tan quebrado, que quince veces atraviesa una barranca muy pedregosa. Esta particular distribución de los habitantes del Estado, dificulta regularizar la administración pública.

*Cocula*.—El nombre de este pueblo se deriva del idioma mexicano; algunos le dan la significacion de *palo de coco* ó del lugar en que se produce este fruto y otros afirman que significa *lugar enfermo* ó *lugar de sirvientas*. Ningunas noticias oficiales ni tradicionales se encuentran acerca de la época en que se fundó esa población; sin embargo, parece ser pueblo de indígenas muy antiguo, por los vestigios que se han encontrado al hacer escavaciones en el campo mortuorio, apareciendo paredes de piedra y lodo con caracteres de remota antigüedad.

Está Cocula veintisiete leguas al Norte de la Capital del Estado y cuatro y media al S. O. de Iguala. El clima es caliente y la temperatura algunos grados mayor que la de Iguala; reinan los vientos del Sur y del Poniente, pero en los meses calurosos se siente una calma tan grande, que los vecinos se vén expuestos á sofocarse, esperando las lluvias que no llegan sino hasta el mes de Junio. Los piquetes de los alacranes, insectos muy abundantes, son allí mortales para los niños y endémicas las fiebres y los frios ó calenturas intermitentes. En cambio cuán hermosa es la forma del tamarindo, el coco y el huamúchil ¡qué impresion tan agradable dejan en el ánimo cuando se mecen al impulso de las ardientes brisas, que parecen acariciar suavemente todo lo que tocan! allí respira molicie y deleite cuanto rodea al hombre. Hay muy buenas sandías y melones, ciruelas y plátanos de varias clases y se encuentran muchas plantas medicinales. Es notable una especie de carrizo monstruoso que se eleva á la altura de trece metros con diámetro de trece á catorce centímetros, usado de preferencia en sustituir los morillos para los tejados, siendo á la vez ligero, fuerte y de poca duracion. En el rio de Cocula abundan los pericos, patos negros y blancos, garzas cenicientas, rayadas y pardas, y en la población molestan mucho las niguas. Fórmase ésta de poco más de mil habitantes, divididos en cuatro barrios. La altura de Cocula sobre el nivel del mar no llega á ochocientos metros. En las inmediaciones se encuentran algunos trapiches y fábricas de aguardiente de poca consideracion.

El pueblo de Cocula ha sido frecuentemente invadido por las fuerzas beligerantes desde la guerra de Independencia y ha sufrido varios incendios. En ese lugar estuvo el General Iturbide el año de 1821, ántes de proclamar en Iguala la revolucion por la Independencia; permaneció allí veinte dias que empleó en ponerse en contacto con el patriota D. Vicente Guerrero que se hallaba en el paraje del Cacahuatal, distante cuatro leguas, y desde el mismo Cocula dirigió Iturbide su correspondencia á los distintos puntos de la República é hizo sus preparativos, poniendo las oficinas en la iglesia y sacristía, donde se redactó el plan y en seguida pasó á Iguala á proclamarlo.

Está situado Cocula en un plano inclinado hácia el Sur, bañando las orillas de la población el rio de su nombre; rodéanlo llanuras fértiles para la siembra de



maíz. Algunas de sus calles son rectas, otras irregulares y ninguna empedrada, circunstancia que causa grande molestia en el verano. En cada casa hay generalmente un pozo, en que el agua suele ser dulce, pues casi siempre es salobre; las habitaciones son de adobe con techo de palma ó zacate y pocas tienen teja. La iglesia en sitio central, es de mampostería con techumbre de teja y un campanario de dos cuerpos, tiene señales de ser muy antigua y no se sujeta á orden alguno de arquitectura. El aspecto del pueblo es agradable por la reunion de árboles frutales, y del amate y amezquite, así como por los grupos del carrizo arbóreo. Varias huertas y una pequeña hacienda de caña, son regadas por el agua desviada del río y conducida por un *apantle*.

Tiene en su municipalidad multitud de cerros, colinas y llanos fértiles en que se siembra maíz, ajonjolí y caña de azúcar. Los cerros de Cuitxi y Piedra Grande son los mas importantes, y en ellos se aprovechan algunos espacios para las siembras. Está el municipio atravesado de Norte á Sur por el río de Cocula, formado con arroyos procedentes del municipio de Tasco y vá á reunirse al Mexcala.

Pueden visitarse las cuadrillas de Apipilulco, á una legua de Cocula; la de Mohonera donde colindaba con las tierras de la parroquia de Tasco; la de *Cocotzingo* ó *tórtola en el agua*; la de *Cuetzala el viejo* ó *lugar de glotonas*, una de las más antiguas, con casas diseminadas, techadas con palma y para abastecerse de agua potable utilizan los pozos, lo mismo que la del Puente de San Juan, nombre tomado de un puente de mampostería que allí existe; nada notable ofrece la ranchería de Tecomatlan, en una cañada, á la falda de una barranca, donde pasa el camino de Iguala para Teloloapam; la cuadrilla de Tlalcoyunca, toma su nombre de una piedra agujerada que hay allí; la de Tlanipatlan significa *lugar de quelite oloroso*; la arruinada hacienda de *Apango*, esto es, *en el agua*, explotada por el año de.... 1853, no tiene importancia, así como la de *Atlixac* ó *agua blanca*, ambas con casas techadas de palma y pequeñas huertas de plátanos y en la segunda algunas cubiertas con teja. En las barrancas de estas haciendas, suele encontrarse el árbol llamado *Cuatlatachi*, semejante al pochote, singular por ser nociva su sombra y venenosa una lehecilla que despide cuando se le hacen incisiones. Es insignificante la ranchería de *Xonacatle*, esto es, *cebolla silvestre*, que allí se produce muy bien, y la de *Mazapa* ó *tierra de venados*, con casas diseminadas y algunos pequeños manantiales.

#### DISTRITO DE TELOLOAPAM Ó ALDAMA.

El distrito de Teloloapam es extenso y muy variada la situación de sus pueblos, haciendas y cuadrillas. Lo que se dice en cuanto á generalidades y acerca de las poblaciones de los distritos de Tasco é Iguala, puede aplicarse al de Telolo-

pam con referencia á los pueblos de Coatepec, Chilacachapa, Apastla y Xochitepec que rodean aquella cabecera, y los pueblos de Ixcateopam é Ixcapusalco, de Acapetlahuaya y Totoltepec, Ixcatepec y Cacahuatlan; unos de esos pueblos están situados en lomas elevadas, otros en ardientes llanuras ó entre montes y cañadas que encubren las poblaciones hasta que el viajero está en ellas. Percíbense las ruinas que han dejado las revoluciones, huellas marcadas por el incendio ó las balas en los edificios públicos y habitaciones particulares, cuyas pérdidas han sido reparadas en parte con algunos años de paz.

Confina el distrito de Teloloapam, por Oriente y Sur, con el de Iguala, por el Poniente con el de Mina y por el Norte con el Estado de México. Su situación le permite gozar todos los climas, desde el más caliente hasta el muy frío. Perteneció antiguamente á la alcaldía mayor de Zacualpam. Hay en el distrito muchas escuelas para niños y una que otra para niñas, dos de ellas en la cabecera; pero unas y otras tan poco concurridas, que constantemente está la autoridad excitando á los padres de familia, para que manden á sus hijos á aquellos establecimientos. El alumbrado público, con mas de treinta faroles, es atendido conforme á las circunstancias de la cabecera del distrito y de Ixcateopam. Una cañería conduce el agua potable al centro de la ciudad de Teloloapam. Como todas las demás, la cárcel de Teloloapam se halla en pésimo estado.

Poco puede encontrarse notable en las municipalidades que comprende el distrito y cuyas cabeceras son: la ciudad de Teloloapam y los pueblos de Ixcateopam y Acapetlahuaya; tampoco se encuentra algo digno de especial atención en los diez y siete pueblos, cinco haciendas y muchas rancherías. Hay templos aun en las poblaciones pequeñas, como son las de Apastla, Coetzala, Ostotitlan y otros. Surcan el distrito varios arroyos: uno atraviesa la municipalidad de Ixcateopam, otro, de aguas termales, corre por el pueblo de San Simon y por el de Coetzala.

En el distrito de Teloloapam está el cerro de la Tentacion; en la municipalidad de Acapetlahuaya, hay montes cubiertos de ocote, encino, cedro y tepehuaje, muy usado para la construcción de casas; hay tambien maderas exquisitas, entre ellas el tapincerán, granadillo, caoba y otras de igual naturaleza.

La mayor parte de aquellos terrenos son inútiles para las siembras, por los pedregales, barrancas profundas y elevados cerros que impiden cultivar una cantidad regular de maíz; por lo mismo hay que sembrar entre las piedras, en los *tlacololes*; en cambio son buenos los pastos para la cria de ganados. Tambien se cosecha frijol, calabazas, algodón y cacahuate; el maíz, aunque ancho y blanco, es de corta duración pues se pica ántes de un año. El frijol es pardo, parraleño, blanco, prieto y colorado, lo siembran con abundancia en la municipalidad de Ixcateopam, trasportándolo en lomo de mula por no permitir otro medio la escabrosidad del terreno.

En Teloloapam hay artesanos de diversos oficios: plateros, sastres, coheteros, carpinteros y demás; en Ixcateopam se dedican á la zapatería y curtidurías, y en